



#ParlAmericasGEN

TITRE : « Renforcement du plaidoyer législatif des organisations féministes en Amérique latine : processus, outils et expériences »

THÈMES : Égalité des genres, travail de soins, valorisation économique du travail de soins non rémunéré

DATE : 24 février 2023

LIEU : En ligne

PARTICIPANT(E)S : 107 représentantes d'organisations de femmes de 15 pays



Cette activité est en ligne avec les ODD 5, 16 et 17.



Atelier virtuel destiné aux organisations féministes Latino-Américaines

Cette session de formation interactive intitulée « **Renforcement du plaidoyer des organisations féministes en Amérique latine : processus, outils et expériences** », avait pour objectif de discuter des processus, des outils et d'expériences autour de la participation des organisations de féministes en Amérique latine aux processus parlementaires. Reconnaisant le rôle fondamental de ces organisations pour influencer les développements législatifs et politiques dans la région, cet atelier a présenté une introduction aux processus parlementaires, l'importance de bâtir des relations de collaboration avec le pouvoir législatif, le lien entre l'agenda public et l'agenda législatif, l'approche du parlement ouvert en tant qu'opportunité pour le plaidoyer, et les stratégies efficaces pour interagir individuellement avec des parlementaires à des moments clés.



POINTS SAILLANTS DE LA SESSION

Discours de bienvenue :

- Sénatrice **Verónica Camino Farjat** (Mexique), présidente du Réseau parlementaire pour l'égalité des genres de ParlAmericas

Présentation « **Pourquoi interagir avec les parlements? Le processus législatif et les possibilités d'action** » :

- **Guadalupe Valdez** (République dominicaine), ex-députée

Présentation « **Parlement ouvert : fenêtres d'opportunité pour le plaidoyer féministe** » :

- **Valentina Enciso**, coordinatrice d'Acción Política, Fondation Artemisas, Colombie

Entretien collectif avec d'anciennes parlementaires : « **Égalité des genres, parlements et territoires : tisser des réseaux de l'intérieur** » :

- Modératrice : **Marcela Sabat** (Chili), ex-députée et ex-sénatrice
- Intervenantes :

Gina Godoy (Équateur), ex-membre de l'Assemblée

Ana Matilde Gómez (Panama), ex-députée

Nielsen Pérez (Costa Rica), ex-députée

Atelier interactif en petits: « **Égalité des genres, parlements et territoires : tisser des réseaux de l'intérieur** » :

- Modératrices :
Friné Salguero, Institut du leadership Simone de Beauvoir, Mexique
Ana Lima, CLADEM, México
Justina Lee, Ecofeminista, Argentine



RESSOURCES TRANSMISES

Les participantes ont également assisté à une présentation sur le rapport « **Ce que nous avons entendu** » (ParlAmericas), qui décrit les principales conclusions d'une étude réalisée auprès d'organisations de femmes d'Amérique latine sur leur lien avec les parlements. Il convient de souligner que les résultats de cette enquête ont servi à l'élaboration de cet atelier.

Voici des ressources clés sur les thèmes de la participation citoyenne aux processus législatifs qui ont été transmises durant la session:

- [Feuille de route pour l'ouverture législative 2.0](#) (ParlAmericas)
- [Trousse d'outils :Participation citoyenne dans le processus législatif](#) (ParlAmericas)
- [Plateforme en Colectiva](#) (Fondation Artemisas, disponible en espagnol)



[HORAIRE COMPLET](#)



[COMMUNIQUÉ DE PRESSE](#)



[ÉPISODE DE PODCAST](#)





CONCLUSIONS ET RECOMMANDATIONS

Voici quelques-unes des principales conclusions et recommandations ayant émergé de cette session :

Concernant l'importance de la participation citoyenne:

- La participation citoyenne aux processus parlementaires est essentielle puisqu'elle peut donner lieu à des débats législatifs de meilleure qualité tenant compte de points de vue divers, et éclairés par les divers parcours et expériences de différents acteurs.
- La participation des organisations féministes au travail législatif peut permettre de débattre et d'adopter des législations promouvant une plus grande égalité, en tenant compte des inégalités et en visant à les réduire.

Concernant les mécanismes de participation aux processus parlementaires:

- Il est important de comprendre le cycle législatif afin de choisir la meilleure stratégie de participation, le moment propice et les acteurs impliqués. Cela peut varier d'un pays à l'autre, en fonction du système et des procédures institutionnelles particulières (parlements monocaméraux et bicaméraux, nombre de comités, l'état d'avancement des projets de loi, etc.).
- Le parlement est la branche législative de l'État, chargée de légiférer, tandis que la branche exécutive de l'État est chargée de développer des politiques. Par conséquent, il est essentiel de bien comprendre le rôle et les fonctions des différentes branches du pouvoir public pour déterminer le point d'entrée pour les activités de plaidoyer et la stratégie de participation la plus efficace.
- Voici quelques mécanismes formels pour la participation citoyenne aux processus parlementaires : entre autres, présenter des projets de loi via des initiatives citoyennes ou en interpellant des parlementaires; participer à des audiences publiques ou autres activités proposées par les unités de la participation citoyenne offertes par les parlements; assister aux réunions des comités parlementaires; soumettre des commentaires en tant que partie prenante; assister aux sessions plénières du parlement; suivre le travail législatif sur le site web et les réseaux sociaux; rencontrer les parlementaires lors de leurs visites de circonscription; présenter des demandes d'accès à l'information publique; cocréer des engagements pour un parlement ouvert.

Concernant le plaidoyer direct auprès de parlementaires :

- Les messages et les documents pour le plaidoyer doivent être basés sur des faits (citer des données et des sources pertinentes), concis et convaincants.
- Pour susciter l'intérêt des élus, un outil possible est d'expliquer en quoi des groupes particuliers de la population d'un pays sont concernés par un enjeu et comment la réforme proposée pourrait avoir un effet positif sur ces communautés.
- Il peut être utile de faire le lien entre ces stratégies et les cadres réglementaires et les accords internationaux, ainsi que de partager des textes de lois comparables et les expériences de d'autres pays ayant adopté des lois dans le domaine en question.
- Tenir compte du fait que le travail parlementaire n'inclut pas seulement la fonction législative, mais aussi les fonctions budgétaire et de contrôle politique, auxquelles le plaidoyer peut également s'appliquer.
- Reconnaître, durant les recherches préalables sur l'enjeu en question avant la mise en œuvre des actions de plaidoyer, les priorités et les idées opposées que différentes parties prenantes peuvent avoir sur le sujet. Cette démarche aidera à trouver des stratégies de plaidoyer et des messages convaincants pour aborder le sujet avec les parlementaires ayant des points de vue différents.
- Créer des alliances avec différents acteurs politiques afin d'explorer des conversations et des solutions de façon collaborative.
- Reconnaître que les décisions politiques seront également orientées par la base idéologique de chaque parti politique, par la dynamique législative, et en identifiant les dirigeants de chaque groupe concerné. Discuter, partager ses recherches, envoyer des courriers électroniques et essayer de rencontrer les dirigeants des partis ou des groupes peuvent être utiles pour avoir une influence sur les débats parlementaires.
- Organiser des événements publics de plaidoyer pour recueillir les commentaires d'une audience plus large sur les thèmes d'intérêt. Cette stratégie permet aux politiques d'entendre différents points de vue, y compris ceux d'universitaires, d'experts, de jeunes, de représentants d'organisations de la société civile et de différents membres des communautés intéressées/concernées.

PAYS REPRÉSENTÉS



Argentine



Chili



Colombie



Costa Rica



Équateur



Mexique



Panama



Republique
dominicaine



Uruguay



Cette rencontre a été possible grâce au soutien généreux du
Gouvernement canadien par l'entremise d'Affaires mondiales Canada.



Retrouvez ParlAmericas sur [Apple Podcasts](#),
[Google Podcasts](#) et [Spotify](#) pour écouter les
sessions de nos rencontres.



ParlAmericas est l'institution qui promeut la **DIPLOMACIE PARLEMENTAIRE** dans le **SYSTÈME INTERAMÉRICAIN**



ParlAmericas intègre l'**ÉGALITÉ DES GENRES** en préconisant l'autonomisation politique des femmes et l'application d'une perspective d'analyse du genre dans le travail législatif



ParlAmericas travaille pour renforcer la démocratie et gouvernance en accompagnant les **PROCESSUS ÉLECTORAUX**



ParlAmericas est composé des **35 ASSEMBLÉES LÉGISLATIVES** des pays d'Amérique du Nord, Centrale et Sud, et des Caraïbes



ParlAmericas promeut les **PARLEMENTS OUVERTS** en renforçant les principes de transparence, responsabilisation, participation citoyenne, et éthique et probité



ParlAmericas organise des consultations and développe des **PARTENARIATS MULTI-PARTIES PRENANTES** avec des jeunes leaders et des organisations de la société civile



ParlAmericas facilite l'échange des **BONNES PRATIQUES** parlementaires et promeut le **DIALOGUE POLITIQUE COOPÉRATIF** dans la poursuite des Objectifs de développement durable



ParlAmericas encourage les politiques et mesures législatives pour atténuer et s'adapter aux effets du **CHANGEMENT CLIMATIQUE**



Est basé à **OTTAWA, CANADA**

Secrétariat international de ParlAmericas

703 - 155 rue Queen, Ottawa, Ontario, K1P 6L1 Canada

Téléphone : + 1 (613) 947-8999

Courriel : info@parlamericas.org

